
CHAMPIONNATS D’EUROPE DE
HANDBALL 2024

Si l'Allemagne est le pays qui a organisé le plus de championnats du monde,
elle n'avait encore jamais organisé de compétition européenne : c'est donc
chose faite en 2024 ! La compétition s'est déroulée à Düsseldorf pour le
match d'ouverture. Environ un million de personnes se sont ruées dans les
salles en deux semaines.
Pour son histoire, c'est bien l'Allemagne qui a inventé ce sport, au lendemain
de la Seconde Guerre mondiale. C'est le plus récent grand sport collectif se
jouant à la main.

Au départ de ce championnat 2024 de handball, 24 équipes étaient qualifiées.
Après le tour préliminaire, où les nations présentes étaient réparties en six
groupes de quatre formations, douze équipes ont été éliminées. La finale, qui
opposait donc la France au Danemark, nous a permis de devenir champions
d'Europe avec un score total de 33-31 !

C'est une grande nouvelle pour nos Bleus ! Les Français ont encore une fois
prouvé leur excellence sur le terrain de handball en remportant le titre
européen. Leur victoire face au Danemark dans une finale intense à Cologne
est impressionnante. Le handball français est indéniablement au sommet de
son art, avec ce quatrième titre européen et le récent titre mondial féminin.
Le message est clair : les équipes françaises se préparent sereinement pour
défendre leurs titres aux Jeux olympiques de Paris 2024.

LA VOIE DES SPORTS
J E U D I  2 9  F É V R I E R  2 0 2 4  -  N U M É R O  8

LES PETITES HISTOIRES...
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LE PARIS GRAND SLAM DE JUDO
À quelques mois des Jeux Olympiques, Paris a accueilli l’un des plus grands
tournois de judo au monde du 2 au 4 février 2024. Les meilleurs judokas
étaient présents à l’Accor Arena pour y disputer le Paris Grand Slam. Pour les
Français, cette compétition est l’un des derniers rendez-vous majeurs pour
assurer leur sélection aux Jeux de Paris 2024. Plus de 600 judokas sont venus
d'une centaine de pays.
Teddy Riner, très attendu, a brillamment remporté sa huitième victoire au
Tournoi de Paris, il est rentré encore un peu plus dans la légende du sport
français avant les Jeux Olympiques de Paris 2024. Septième titre pour Clarisse
Agbégnénou !

Le tennis de table, appelé aussi ping-pong, est un sport
de raquette opposant deux ou quatre joueurs autour
d'une table. Le tennis de table est une activité de loisirs,
mais c'est également un sport olympique depuis 1988.
Le tennis de table trouve ses origines dans l'Angleterre
de la fin du XIXe siècle. L'histoire la plus répandue sur la
création du tennis de table est qu'au cours d'un dîner,
des notables discutant de tennis ont voulu montrer
quelques schémas de jeu sur la table. Ils se sont alors
servis d'un bouchon de champagne en guise de balle, des
boites à cigares pour les raquettes et des livres pour le
filet.
Le terme « ping-pong », bien que banni de la
terminologie officielle, est resté très populaire et les
joueurs sont toujours appelés des pongistes.
Plusieurs hypothèses sont énoncées au sujet de
l'étymologie du terme ping-pong. Néanmoins,
l'explication la plus probable de ce mot composé serait
une onomatopée dérivée du son de la balle apparue en
1884 en Extrême-Orient, de « ping », bruit du choc de la
balle contre la raquette, et « pong », bruit du rebond sur
la table.

Les premières traces de jeux similaires au handball
remontent à la France médiévale. Le jeu moderne prend
ses sources au XIXe siècle, au Danemark, sous le nom de
handball. Le Danois Holger Nielsen créa les premières
règles du handball moderne (håndbold) en 1898. En 1919,
un professeur allemand propose une adaptation du
torball (sorte de « balle au but » pratiqué par les femmes
allemandes) : il créa alors le handball à onze. 
Le nom a été emprunté en 1912 à l'allemand : le
substantif allemand se décompose avec Hand (« la main
») et Ball (« le ballon »), ce qui signifie littéralement « le
ballon à la main », décrivant le ballon de handball lui-
même. 

Le handball est un sport olympique introduit une
première fois à l'occasion des Jeux de Berlin en 1936
chez les hommes uniquement dans le format à 11 joueurs
et en plein air. Sous son format actuel (à 7 joueurs et en
salle), il n'est réintroduit qu'en 1972 aux Jeux de Munich
pour les hommes et entre au programme lors des Jeux
de Montréal en 1976 pour les femmes.

Les deux derniers tournois olympiques (masculin et
féminin) ont été organisés à Tokyo (Japon) en 2021 et le
prochain se tiendra à Paris (France) du 26 juillet au 11
août 2024 pour les Jeux Olympiques !



LES JO DU 51 CHARENTON
Les mercredis au centre de loisirs élémentaire du 51 Charenton (12ème) sont des
moments très intenses en sports pour les enfants de cette école. À titre
d'exemple, l'organisation d'un tournoi des Jeux Olympiques a mobilisé toute
l'équipe d'animation qui s'est prêtée au jeu pour cet événement de grande
ampleur.

Pour commencer, une grande affiche avait été réalisée par Gautier (animateur de
cette même école) afin de diffuser l'annonce de cet événement grandiose. Quatre
sports mythiques des Jeux olympiques ont été mis en avant pour ce jour
particulier, avec des objectifs bien définis pour chacun de ces ateliers :

L'atelier de ping-pong/tennis de table avait pour objectif d'initier ceux qui ne
l'avaient jamais pratiqué et de revoir les différentes techniques qui composent
ce sport.
L'atelier tennis avait pour objectif de permettre à un maximum d'enfants de
participer et de s'affronter de manière adaptée à leur âge. Pour cela, l'équipe
d'animation a opté pour une version simplifiée, le Turn Ball.
À l'atelier d'athlétisme, les enfants ont tenté de se surpasser. Pour favoriser le
travail d'équipe, un relais a été mis en place. 
À l'atelier de tir à l'arc, étant donné que ce sport est une véritable initiation
pour certains enfants, ces derniers ont dû redoubler d'efforts et faire preuve
d'une grande concentration pour s'assurer que la flèche atteigne bien la cible.

Pour féliciter les enfants de leur participation et de leurs efforts déployés, un
goûter amélioré avec des pop-corn leur a été offert.

Interview des enfants à la fin de la séance : 

Avez-vous apprécié les ateliers ?
Oui c’était trop bien. 
Il y a des épreuves qu’on ne connaissait pas

Qu’est-ce qui vous a le plus plu ?
Tous les ateliers nous ont plu

Quel est la discipline la plus difficile selon vous ?
le ping-pong et le tir à l’arc

É V È N E M E N T S  S P O R T I F S
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FLASH-MOI !
Pour découvrir le

Turn Ball !

LES STAGES SPORTIFS DES VACANCES
Le skate avec Martin :

Le skate pour les enfants : une activité physique idéale et
accessible !
Le skateboard, pour vous, c'est synonyme de folies, de prouesses
et de figures à plusieurs mètres de hauteurs ? Rassurez-vous,
avant d'en arriver là, il y a bien des façons d'apprendre en
douceur. Martin apprend aux enfants à rouler et à tourner dès le
plus jeune âge. Cela leur permet de développer leur équilibre, leur
adresse et leur souplesse, en plus de se familiariser avec la
planche. Plus tard, lorsqu'ils auront intégré les bases, en skatant
avec la jambe en toute autonomie, les enfants pourront se
promener dans leur ville ou leur quartier de manière
décontractée, cool et surtout de façon très écologique tout en
bénéficiant d’atouts non négligeables pour leur corps, leur santé
et leur bien-être.   
Ainsi 3 centres de maternelle ont pu participer à l’initiation skate
le matin au TEP Louis Braille : Beslay (11ème), Faidherbe (11ème) et
d’Artagnan (12ème).
Les centres élémentaires Marsoulan (12ème) et Froment (11ème) se
sont initiés à la glisse pendant deux après-midis avant de se
rendre, le dernier jour, sur le skatepark de Bercy pour les enfants
de Marsoulan. 

Le street hockey avec Jordan : 

Plusieurs centres sont venus toucher la crosse pendant les
vacances au gymnase G. Rigal (11ème) ! Les matins pour les
maternelles et les après-midis pour les élémentaires. Ce sport est
le plus ancien jeu de balle utilisant une crosse. En 1899, le premier
championnat de France de hockey est organisé. Plus tard, en 1908,
le hockey sur gazon sera présenté aux Jeux Olympiques de
Londres. En 1920, la Fédération Française de Hockey (FFH) est
créée.
Pourquoi faire ce sport ?
Le hockey est une discipline sportive facile à mettre en place dans
les écoles car il peut être pratiqué sur n’importe quelle surface
comme le parquet, le bitume, le synthétique, l’herbe… Mais aussi
dans n’importe quel lieu, une cour de récréation, un gymnase, un
préau… Sur le plan moteur, cette discipline favorise un
développement varié chez l’enfant : la motricité fine, l’adresse, la
coordination, l’équilibre, la dissociation gauche/droite, haut/bas.
De plus, le maniement de la crosse suscite l’intérêt des enfants
car il se différencie des autres sports collectifs. En effet, chaque
enfant possède une crosse, ce qui lui permet une réelle
implication dans l’activité. Le fair-play et l’esprit d’équipe sont les
règles de conduite de ce sport, ainsi que l’interdiction stricte de
tout contact physique.



Interview de Marie au skate 

Bonjour comment t’appelles tu ?
Marie, j’ai 7 ans

Tu es contente d’être ici ?
Au début je ne voulais pas aller à cette sortie car j’avais un peu
peur….

Et maintenant ?
J’aime bien car on a des protections comme le casque ou des
coudières…

Tu avais déjà fait du skate ?
Jamais…

Et si tu tombes ?
Ce n’est pas grave je me relève et je repars…

Tu voudras en refaire ?
Oui, je vais demander à mes parents de m’acheter un skate…

QU’EN PENSENT LES ENFANTS ?
Interview de Lenny au skate

Bonjour comment t’appelles tu ?
Je m’appelle Lenny, j’ai 8 ans et je viens de l’école Froment

Tu as déjà fait du skate avant aujourd’hui ?
Oui

Tu as un skate chez toi ?
Oui. J’en ai fait pendant un an mais je n’en fais plus trop. 

Quand on t’a proposé cette sortie, tu as tout de suite accepté ?
Non, parce que mes copains ne voulaient pas venir. Mais après ils
ont voulu y aller donc je les ai suivi.

Et ça te plait ?
Oui beaucoup

Et si tu tombes ?
Je ne suis pas beaucoup tombé mais c’est pas grave, je me relève.

Et quand tu vas revenir sur le centre, qu’est-ce que tu vas dire ?
Que la sortie était trop bien, que je voudrais revenir. Et je dirai à
mes parents que je veux recommencer à en faire.
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Les enfants ont également pu participer à
des stages de vélo, avec les dispositifs
Vélo Mouv’ et Vélo Hors les Murs. Ces
stages ont permis aux enfants des centres
de loisirs de se familiariser avec le vélo,
d’apprendre à en faire pour certains et de
se balader hors de leurs écoles.
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L ' A R T  D A N S  L E  S P O R T

Après un premier temps fort très réussi sur le thème de la citoyenneté en novembre 2022, la 2ème
édition de ce temps de rencontres, d’échanges et de partage a été organisée autour d’un fil
conducteur “Passer et prendre le relais” permettant de mettre en lumière la diversité et la richesse
des actions menées dans le cadre des trois thématiques du PEDT de l’année 2023 : les Jeux
Olympiques et Paralympiques (JOP), le développement durable et les passerelles. Cette édition était
ouverte aux centres de loisirs de Paris, mais également au public, petits et grands.
Pour cet évènement, toutes les CASPE étaient invitées à présenter leurs projets au travers de stands,
d’expositions ou d’ateliers.
La CASPE 11/12, elle, s’est concentrée sur les projets autour des JOP :

La chanson des JOP composée par Assia, la REV de l’école maternelle Merlin (11ème). Assia a mené
plusieurs chorales d’enfants des 11ème et 12ème qui répétaient dans le grand escalier d’honneur
de l’Académie.
Toutes les éditions de La Voie des Sports étaient disponibles en grand format et consultables
librement.
Des rétrospectives sur les différents projets étaient présentées, comme le défilé des Flammes de
l’été dernier ou les productions artistiques de l’école élémentaire Pommard (12ème).
Le stand Quizz des JOP était tenu par les enfants de l’école élémentaire Michel Bizot (12ème). Les
visiteurs pouvaient faire une partie, répondre à des questions, relever des défis sportifs ou
participer à la fresque commune des JOP.
L’exposition des sculptures des JOP. Plusieurs centres, élémentaires et maternelles, des 11ème et
12ème arrondissements, ont participé à ce projet artistique. Le but était de donner sa vision des
JOP en représentant un athlète, un sport, ou des éléments clés des JO ou de l’édition 2024.

LE TEMPS FORT DU PEDT À L’ACADÉMIE DU CLIMAT

FLASH-MOI !
Pour découvrir toute

l’actualité de
l’Académie du Climat !

La plus symboliqueLa plus drôleLa plus artistique

LA PATINEUSE
EE Bignon (12ème)

LA PEREC
EM 56 Picpus (12ème)

PÉGASE
EM 33 Pommard (12ème)



MARCELLUS
EM Beslay (11ème)

BLEU, BLANC, ROUGE
EM 253 bis Daumesnil (12ème)

BIZOLYMPIQUE
EE Michel Bizot (12ème)

LA GRANDE OLYMPIENNE
EE 57 A Reuilly (12ème)

WEMBY JOP
CASPE 11/12 et Hôpital Trousseau

LA JAVELOTISTE
EE Kellier & EM Bullourde(11ème)

ÇA C’EST PARIS
EM Merlin (11ème)

DURANLYMPIQUE
EM Duranti (11ème)
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L’ATHLÈTE DIDEROLYMPIQUE
EE Diderot (12ème)

LE PANIER OLYMPIQUE
EM Saint Bernard (11ème)

LE PARATHLÈTE GREC
EE Dumas (11ème)

OYLMPE
EE 27 Reuilly & EM 59 Reuilly (12ème)

L’ALBATROS
EE Baudelaire (12ème)

QUIZZ DES JOP

Je chante, je crie,
je cours

Refrain
Je chante

Je crie
Je cours

Je fais un pas en avant
Je chante

Je crie
Je cours

La la la la
Les yeux remplis de joie

Je lève les bras
Les yeux remplis de joie

La la la la

Couplet 1
Quand on gagne, on à la médaille (x2)

Super héro 
Super sport

CHANSON DES JOP



Les Jeux Olympiques d'été de
2016 ont été célébrés à Rio de
Janeiro, au Brésil. Ces JO ont été
les premiers à se dérouler en
Amérique du Sud et les troisièmes
à se dérouler dans l'hémisphère
sud (après Melbourne en 1956 et
Sydney en 2003).
Les JO de Rio ont accueilli plus de
11 000 athlètes et concernaient 28
sports (dont le rugby à sept et le
golf pour la première fois).

P O U R  E N  A P P R E N D R E  P L U S  !
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ENTRE 1924 ET 2024

LES ÉVÊNEMENTS SPORTIFS À VENIR
3 au 10 mars 2024 : Paris-Nice de Cyclisme
5-10 mars : Championnats d’Europe d’escrime fauteuil
10, 16 mars 2024 : Suite du Tournoi des Six Nations de Rugby
15 mars 2024 : Tirage au sort des Quarts-Demi finales de la Ligue des champions
16 mars 2024 : Milan - San Remo (cyclisme)
24-26 mars 2024 : Barrages pour le Championnat d'Europe de football
31 mars 2024 : Tour des Flandres

2010
Ma Long est un joueur de tennis de table chinois né à Anshan dans la province
de Liaoning le 20 octobre 1988. C'est un droitier et un attaquant très rapide, qui
possède un jeu très complet. Il fait partie des joueurs les plus titrés au monde et
domine la discipline depuis plus de dix ans, il est d’ailleurs considéré comme le
plus grand joueur de tous les temps. Ma Long devient le n°1 mondial en 2010
d'après le classement de la Fédération internationale de tennis de Table (ITTF).
Contesté plusieurs fois par ses compatriotes, il redevient à nouveau n°1 mondial
en 2015 et ne quittera plus cette place jusqu’à aujourd’hui.
Son palmarès est en effet très impressionnant : triple champion du monde (en
simple et en double), champion olympique à plusieurs reprises, en simple et en
double également, rare joueur à réaliser le Grand Chelem en tennis de table (il
n’est que le 10ème à réaliser cet exploit), premier homme champion olympique
pour la deuxième fois consécutive en tennis de table.
En 2021, il remporte à nouveau l’or olympique à Tokyo mais ne sera pas présenté
par la Fédération chinoise au championnat du monde, cette dernière désirant
privilégier les jeunes joueurs.
Malheureusement, en 2023 il échoue en demi-finale des championnats du monde
à Durban en Afrique du Sud face à son compatriote Wang Chuqin.

FLASH-MOI !
Pour en apprendre plus

sur le tennis de table

2024
Et si la France tenait enfin deux champions en tennis de table ? Avec l'arrivée des frères
Alexis et Félix Lebrun, ce sera peut-être le cas ! Ces deux noms, encore méconnus du
grand public, pourraient bel et bien écrire les plus belles heures françaises de cette
discipline.
Le plus âgé, Alexis, a 19 ans. Son frère ainé Félix en a 16 et pourtant rien ne les effraient.
Respectivement 19e et 35e mondial, ce sont les futurs stars du tennis de table. Et c'est peu
de le dire. Les deux pongistes commencent à faire trembler les Chinois, champions
incontestés de ce sport avec 70 millions de pratiquants. Le premier de la fratrie vient
d'ailleurs de signer un exploit retentissant en battant le numéro mondial Fan Zendhoug. Ce
n'était plus arrivé depuis 25 ans !
"C'est comme si Roger Federer, au temps de sa domination outrageuse, tombait contre un
gamin de 19 ans qui n'était personne il y a un an" disait Gilles Erb, président de la Fédération
Française de tennis de table. Cette progression fulgurante n'est pas due au hasard, les fils
de Stéphane Lebrun (ancien n°7 mondial) ont appris à bonne école. Et si aujourd'hui ils sont
capables de rivaliser avec les plus grands, c'est qu'ils ne font pas de cadeaux et n’ont aucun
complexe. Au sujet des Chinois, Alexis disait "Je n'ai jamais trop eu de complexe vis-à-vis
d'eux. Ils ont deux bras, deux jambes". Pour Félix le constat est différent, si les frères
performent tant c'est par leur jeu "On a un jeu atypique pour eux. En Asie, on ne joue pas
trop comme nous. On les gêne aujourd'hui et notre but, c'est de les gêner encore".
Véritable phénomène de leur discipline, les deux frères, hors du top 1000 mondial il y a un
an sont aujourd'hui dans le top 40 et semble pouvoir aller encore plus haut. À quelques mois
des JO 2024 cette progression à vitesse grand V nous laisse espérer des médailles pour le
tennis de table. Alors que la suprématie asiatique sur la discipline semble être en danger,
les frères rêvent de leur voler la vedette à Paris en 2024. “L'objectif : être champion
olympique”. 

Rendez-vous en 2024 ! 

FLASH INFO - En attendant les français se sont qualifiés pour la finale des mondiaux qui se
sont déroulés en Corée du sud à Busan du 16 au 25 février. Ils ont échoué en finale par
équipe 3 à 0 face aux chinois, le dimanche 25 février, obtenant la médaille d’argent. Mais
cela reste une performance de bon augure pour les JOP de Paris.

L’AFFICHE


